

# El Brent tocó US\$68, mientras el

**BOLSAS.** LOS RECORTES DE PRODUCCIÓN DE LA OPEP Y LA DISMINUCIÓN EN LA OFERTA DE CRUDO VENEZOLANO MOTIVAN LOS PRECIOS DEL PETRÓLEO. LA DIVISA DE EE.UU. SUBE POR DESACELERACIÓN GLOBAL

BOGOTÁ

El dólar finalizó la jornada del martes en un precio promedio de \$3.145,60, mostrando así un alza de \$19,41 frente a la Tasa Representativa del Mercado, que se ubicó en \$3.126,19.

La confirmación de la desaceleración económica por la Fed en su última reunión, tras la decisión de no subir más tasas de interés durante el año, ha llenado de nerviosismo al mercado; una situación que se evidenció el lunes a nivel global y el martes en el plano local.

Mientras la apertura de la moneda fue de \$3.130, al cierre llegó a \$3.155,9, en una jornada en la que se lograron US\$832,3 millones negociados en 1.452 operaciones. Además, la moneda se ubicó en un precio máximo de \$3.158,65 y un mínimo de \$3.127,35.

La recuperación del petróleo, que durante la operación del dólar se mantuvo al alza en más de 2% y con el Brent tocando US\$68,20 por barril, no ayudó a controlar la caída del peso.

El mercado petrolero se mantiene con sus dos referencias en precios altos debido a que las acciones de la Organización de Pa-

## El peso colombiano es la segunda divisa emergente más fortalecida en el año

Pese a las alzas recientes y a la volatilidad que ve el mercado de divisas a nivel local, el peso colombiano es, al cierre de las operaciones del martes, la segunda divisa de mercados emergentes con una mayor recuperación en el corrido del año. La única moneda que la supera es el rublo ruso con un retorno spot de 8,27%, mucho mayor a 2,95% que presenta la moneda colombiana. A esta le siguen el peso chileno (2,46%) y el peso mexicano (2,39%), lo que le da el primer lugar en la región. El peso argentino tiene el peor retorno (-11,7%).

### \$3.155,9

**PRECIO DE CIERRE DEL DÓLAR A NIVEL LOCAL. EN SOLO UNA JORNADA GANÓ \$23,1 FRENTE A SU CIERRE DEL VIERNES.**

ses Exportadores de Petróleo (Opep) y sus aliados por recortar la producción han dado frutos.

Alexander Novak, ministro de Energía de Rusia, anunció ayer que el país busca cumplir con sus recortes de producción, que sumados a los de los aliados del grupo y los de sus miembros llegan a 1,2 millones de barriles por día (bdp), lo que mantiene el precio del petróleo en su

### ASÍ SE HA MOVIDO EL MERCADO

DÓLAR INTRADÍA

\$ 3.130

08:07:05

|          |             |
|----------|-------------|
| Promedio | \$ 3.145,6  |
| Mínimo   | \$ 3.127,35 |
| Máximo   | \$ 3.158,65 |

HISTÓRICO DÓLAR AÑO CORRIDO

\$ 3.239

01/02/2019

|          |            |
|----------|------------|
| Promedio | \$ 3.130,8 |
| Mínimo   | \$ 3.070,5 |
| Máximo   | \$ 3.244,5 |

HISTÓRICO CRUDO BRENT AÑO CORRIDO

US\$54,91

01/02/2019

Fuente: Bloomberg

|          |           |
|----------|-----------|
| Promedio | US\$63,5  |
| Mínimo   | US\$54,91 |
| Máximo   | US\$68,5  |

mejor primer trimestre desde 2002. Novak aseguró que el segundo mayor exportador de crudo probablemente alcanzará su recorte prometido de 228.000 bdp a finales de este mes.

La recuperación en el valor del crudo ha sido de 23,6% en

lo corrido del año, una cuestión que para Juan David Ballén, jefe de investigaciones de Casa de Bolsa, no es cuestión solo de los recortes voluntarios.

Según el analista "la caída de producción de Venezuela ha apoyado que los precios se mantengan arriba, pues ha bajado su producción en 160.000 bdp hasta un millón en febrero".

Además, el principal puerto venezolano de exportación de petróleo, Jose, y sus cuatro mejoradores de crudo afrontan además una compleja situación por estos días, pues no han podido reanudar las operaciones

luego de un apagón masivo el lunes, el segundo que ven en el último mes, según Reuters.

El líder sindical de la Federación Unitaria de Trabajadores y Trabajadoras del Petróleo de Venezuela (Futpv), José Bodas, le comentó a la agencia que "todo está paralizado" debido a la falta de electricidad, una situación que se suma al apagón a principios de este mes, debido a "años de desinversión y falta de mantenimiento", retrasando la carga y descarga de petróleo.

Tras sus máximos, el crudo de referencia Brent cerró con una alza de US\$0,76, equivalente a

### ANÁLISIS

## Ahorrar debería ser una

En los países con mejores indicadores de prosperidad y equidad hay una tradición común: cuando nace un bebé, sus familiares y padrinos le regalan una cuenta de ahorros o un fideicomiso con el propósito de ir garantizando su bienestar en el futuro. Tienen claro que el ahorro es un vehículo indispensable para garantizar su desarrollo económico y personal.

El año pasado un informe de Inclusión Financiera de Felab reveló que Colombia es el quinto país en la región que menos ahorra, ya que solo 9% de los adultos ahorra en una entidad financiera. El país solo está por encima de Paraguay, Argentina, Nicaragua y Perú que reportaron porcentajes respectivos en el ahorro de 6%, 7% y 8%.

Este panorama pone en evidencia la falta de educación financiera que vive Colombia. No en vano la Ocede viene insistiendo en la urgencia de implementar programas de educación financiera en los niños y jóvenes desde el colegio.

Todas las empresas, desde sus estrategias de Responsabilidad Social Corporativa, deberían implementar programas de educación financiera para fomentar constantemente el ahorro en la sociedad colombiana, pues este es un motor que cierra brechas de desarrollo social y económico. Esta es la filosofía detrás de la estrategia de Educación Financiera de Porvenir 'Academia del Ahorro', un espacio de aprendizaje donde, desde muy pequeños, los niños y jó-



### CORPORACIÓN DE ABASTOS DE BOGOTÁ S.A. "CORABASTOS" CONVOCATORIA PÚBLICA NRO. 003 DE 2019 AVISO DE CONVOCATORIA - MARZO DE 2019

**OBJETO:** La CORPORACIÓN DE ABASTOS DE BOGOTÁ S.A. "CORABASTOS" requiere contratar la PRESTACIÓN DEL SERVICIO INTEGRAL DE VIGILANCIA Y SEGURIDAD PRIVADA EN LA CENTRAL DE ABASTOS DE BOGOTÁ, VEINTICUATRO (24) HORAS AL DÍA, EN LAS MODALIDADES DE VIGILANCIA FIJA, MÓVIL, CON ARMA, SIN ARMA Y CON MEDIOS TECNOLÓGICOS, CON UNA PERSONA JURÍDICA CONSTITUIDA DE CONFORMIDAD CON LOS REQUISITOS EXIGIDOS EN LA NORMATIVIDAD JURÍDICA VIGENTE EN COLOMBIA Y COMO EMPRESA DE VIGILANCIA PRIVADA DEBIDAMENTE AUTORIZADA POR LA SUPERINTENDENCIA DE VIGILANCIA Y SEGURIDAD PRIVADA PARA FUNCIONAR Y PRESTAR SUS SERVICIOS EN COLOMBIA.

**PLAZO:** El plazo de ejecución del contrato a suscribir se estimó en UN (1) AÑO, contado a partir de las 00:00 horas del primero (1º) de mayo de 2019 y hasta las 24:00 horas del día treinta (30) de abril de 2020.

**VALOR:** El valor del contrato a suscribir se estimó en la suma de **DIEZ MIL NOVENTA Y CUATRO MILLONES CINCUENTA Y UN MIL CUATROCIENTOS NOVENTA Y SEIS PESOS M/CTE. (\$10.094.051.496), INCLUIDO A.I.U. (10%) E IVA (19%).**

Los interesados en consultar el pliego de condiciones podrán hacerlo ingresando a la página web de la Corporación: <http://www.corabastos.com.co>, pestaña "Contratación", link "Convocatoria Pública", ítem "Convocatoria Pública Nro. 003 de 2019", y para presentar observaciones y/o aclaraciones deberán dirigirlas a la Oficina Jurídica de la Corporación, ubicada en la Av. Cra. 80 Nro. 2 - 51, Edificio Administrativo, Piso 4, Bogotá D.C., o al correo electrónico: [vigilancia2019@corabastos.com.co](mailto:vigilancia2019@corabastos.com.co).

Cordialmente,

GERENCIA GENERAL

# dólar ganó \$19,4



1,13% que lo llevó hasta un precio de US\$67,97 por barril, mientras los futuros del crudo estadounidense WTI cerraron con un alza de US\$1,12 por barril, o 1,9% hasta un precio de US\$59,94, después de mantenerse por arriba de US\$60 durante la mayoría de la jornada hasta el cierre del dólar local.

Ballén resaltó que en caso de mantenerse un episodio simultáneo de dólar y petróleo altos, el efecto a nivel local es adverso, y que si hay debilidad mundial y el crudo sube más "esto sería como un cuchillo en la espalda para el mercado y las economías

que compran el commodity", así como para los productores.

Felipe Campos, director de investigaciones de *Alianza Valores*, dijo que la correlación del peso colombiano está mucho más fuerte con el dólar a nivel internacional que con el petróleo y señala como "interesante" el hecho de que pese a que la Fed dio un giro en su forma de proceder el mercado continuó refugiándose en el dólar.

Un informe de *Davivienda Corredores* explicó que los flujos netos hacia economías emergentes durante la semana pasada fueron positivos luego de



**Felipe Campos**  
Dir. Inv. Económicas  
Alianza Valores

*"Esperamos dos etapas este año. Una, con dólar débil mientras la Fed se hecha para atrás en alzas; y otra, en que la debilidad de EE.UU. lleva a que se resguarden en el dólar".*



**Juan David Ballén**  
Jefe Inv. Económicas  
Casa de Bolsa

*"Si se da un período de desaceleración económica que se conjugue con precios del crudo altos es problemático para el mercado y las economías que consumen petróleo".*

Siganos en:  
**www.larepublica.co**  
Con las peticiones que hacen los indígenas del Cauca en medio de la minga.

conocer la decisión de la Fed, tanto para la renta fija como para la variable. Una situación que de mantenerse beneficiaría a las monedas emergentes. Sin embargo, las bajas perspectivas sobre la economía global mantendrán el dólar en niveles altos "en donde la volatilidad para monedas emergentes jugará un papel importante", según indicó el documento de la firma.

Para aquellos que invierten en la divisa, la recomendación de *Davivienda Corredores* ante el panorama de choques externos es mantener una posición estratégica en la que \$3.095 sea un nivel de compra y \$3.170 sea un nivel apropiado para vender.

ANDRÉS VENEGAS LOAIZA  
@andresvenegas1

## BOLSAS. LA POLÍTICA FISCAL TAMBIÉN PREOCUPA

# Los factores externos son la principal clave a la hora de invertir

**BOGOTÁ**  
*Fedesarrollo* dio a conocer los resultados de la Encuesta de Opinión Financiera para marzo, en la que se detalla que los factores externos son considerados como los aspectos más importantes a la hora de invertir por los expertos, pasando de 34,4% a 38,7% del total con respecto a la encuesta de febrero.

Esto se da por la baja en la proyección de crecimiento de las principales economías globales. Una postura a la que la Fed de Estados Unidos se unió después de que anteriormente bajaran sus perspectivas el *Banco Central Europeo* y el *Banco de Japón*, lo que anticiparía una recesión económica global.

Wilson Tovar, jefe de investigaciones económicas de *Acciones y Valores*, dijo al respecto que a nivel local el *Banco de la República* "también está preocupado, en este caso por el déficit comercial de 3,9%, con el que estamos poniéndonos al día".

El segundo factor que fue nombrado como clave ante la toma de decisiones de los inversionistas fue la política fiscal, con una preferencia en 35,5%.

De acuerdo con Tovar, esto se puede estar dando ante la expectativa de los analistas de que "haya un relajamiento en la meta fiscal y esta tal vez no se cumpla tras los resultados de la

misión del *Fondo Monetario Internacional* que señalaron que el gasto en el PIB no es tan alto", una situación que resaltó, podría generar una mala imagen ante los inversionistas internacionales y las calificadoras.

La encuesta de *Fedesarrollo* reveló además que los administradores de portafolio incrementaron sus preferencias por inversiones en TES tasa fija (43,8%), acciones locales (40,6%), deuda privada tasa fija (28,1%), commodities (12,5%) y bonos extranjeros (12,5%).

Entre tanto, el porcentaje de analistas que espera que el Colcap se valore en los próximos tres meses aumentó en 10,2 puntos porcentuales frente al mes anterior al ubicarse en 96,4%, en línea con la recuperación que ha visto el índice.

Por otra parte, la proporción de inversionistas que espera que el índice bursátil se desvalore en los próximos tres meses disminuyó de 13,8% a 3,6%.

Al consultar a los analistas sobre las tres acciones que consideran más atractivas dentro de las que componen el Colcap, la especie de *Concreto* se ubicó en el primer lugar del ranking, con una preferencia expresada por 33,3% de quienes invierten en acciones. Le siguen las acciones de *Grupo Inversiones Suramericana* (28,6%), *Exito* (23,8%), *Corficolombiana* (23,8%) e *ISA* (23,8%).

En comparación con febrero, se observó un mayor apetito de los encuestados por acciones de holdings y energéticas.

ANDRÉS VENEGAS LOAIZA  
@andresvenegas1

# 96,4%

**DE LOS ANALISTAS CONSULTADOS POR FEDESARROLLO ESPERA QUE EL ÍNDICE COLCAP SE VALORICE EN LOS SIGUIENTES TRES MESES.**

### EXPECTATIVAS DE LOS INVERSIONISTAS

| Factores más relevantes a la hora de invertir |         | Expectativas sobre el Colcap tres meses |  |
|---|---------|---|--|
| Factor  | Febrero | Marzo                                   | Expectativa  |
| Factores externos                             | 34,4%   | 38,7%                                   | Aumento de más de 10%: 0% (Febrero), 7,1% (Marzo)        |
|   | 40,6%   | 35,5%                                   | Aumento de 5% a 9,99%: 21,1% (Febrero), 57,1% (Marzo)    |
| Crecimiento económico                         | 12,5%   | 16,1%                                   | Aumento de 0,01% a 4,99%: 62,1% (Febrero), 32,1% (Marzo) |
|   | 12,5%   | 9,7%                                    | Caída de 0,01% a 4,99%: 6,9% (Febrero), 3,6% (Marzo)     |
| Condiciones de seguridad                      | 0%      | 0%                                      | Caída entre 5% y 9,99%: 6,9% (Febrero), 0% (Marzo)       |
|   | 0%      | 0%                                      | Caída de 10% o más: 0% (Febrero), 0% (Marzo)             |
| Otro  | 0%      | 0%                                      | Permanecerá igual: 0% (Febrero), 0% (Marzo)              |

Fuente: Fedesarrollo

Gráfico: LR, VT



**Wilson Tovar**  
Jefe de Investigaciones Económicas de Acciones y Valores

*"El mercado está reaccionando al sentimiento de riesgo por desaceleración, más ahora que la Fed se une a los bancos centrales de Europa y Japón con una menor proyección de crecimiento global".*

## cuestión de niños



**MIGUEL LARGACHA**  
Presidente de Porvenir

venen aprenden sobre las ventajas del ahorro e, incluso, empiezan a entender el sistema pensional y la importancia que tiene crear un proyecto de vida sostenible. Una conciencia que se irradia y amplifica en sus familias y comunidades.

Basta con ver el resultado de las pruebas Pisa, en las que se demuestra que los jóvenes colombianos tienen nociones muy básicas sobre cómo manejar los recursos con respecto a otros países de la región. Esta brecha les hará mucho más complicado la consecución de

metas financieras al no estar preparados para afrontar crisis y no asumir el endeudamiento de forma responsable.

Por eso, este año tenemos la satisfacción de participar en la estrategia global más grande en creación de conciencia sobre la educación financiera, liderada por *Child & Youth Finance International (Cfyi)*, para inspirar a los niños y jóvenes a aprender más sobre los asuntos del dinero: el *Global Money Week* (semana internacional de la educación financiera).

Voluntarios de las cuatro principales ciudades del país que saben de la importancia de promover el ahorro desde la niñez, se unen en talleres y actividades didácticas, compartiendo su conocimiento para

que se empoderen y tomen buenas decisiones frente al ahorro. Tenemos la convicción de que el ahorro es un asunto de niños.

Con este tipo de iniciativas continuaremos trabajando por mejorar los resultados de las pruebas Pisa, fortaleciendo las nociones de cómo manejar los recursos y que los niños y jóvenes aprendan a manejar el dinero de manera responsable y que encuentren en el ahorro, una palabra para cumplir sus metas.

Avanzando juntos en este camino, lograremos que en 60 años, cuando nuestros niños y jóvenes se conviertan en adultos mayores tengan un bienestar integral; bienestar mental, y bienestar financiero; garantizando la protección a la vejez.